



Australische Botschaft Public Affairs Section

Wallstr. 76-79 | D-10179 Berlin | Tel.: 030 / 88 00 88-352, -357, -359 | Fax: -351
info.berlin@dfat.gov.au | www.germany.embassy.gov.au

Das Leichhardt-Jahr 2013

Am 23. Oktober 2013 begehen wir den 200. Geburtstag des preußischen Entdeckers und Naturforschers Ludwig Leichhardt, dessen Name wie kaum ein zweiter für die freundschaftliche Verbindung zwischen Deutschland und Australien steht.

Geboren in Trebatsch/Sabrodt (Oberspreewald) reiste Leichhardt 1842 nach Australien, wo er insgesamt drei Expeditionen zur Erkundung des damals noch unerforschten Landesinneren unternahm und einen herausragenden Beitrag zu Australiens Geografie und Wissenschaft leistete. Auf der letzten dieser Entdeckungsreisen verschwand er 1848 spurlos. Im April 1847 wurde Leichhardt von der Geographischen Gesellschaft in Paris ausgezeichnet, und nur einen Monat später würdigte ihn auch die Royal Geographical Society in London für das „gesteigerte Wissen über den großen Kontinent Australien“ mit einer Goldmedaille.

Leichhardts Errungenschaften – hierzulande weitgehend in Vergessenheit geraten – haben sich tief in das kollektive Gedächtnis Australiens eingegraben. So ist in den Metropolen Sydney und Brisbane jeweils ein Stadtteil nach ihm benannt, ebenso wie in anderen Landesteilen Straßen, ein Fluss, eine Bergkette und sogar ein Wahlkreis des australischen Parlaments. Nicht zuletzt findet sich Ludwig Leichhardts Name in den wissenschaftlichen Bezeichnungen zahlreicher von ihm erstmals beschriebener australischer Tier- und Pflanzenarten.

In den Beziehungen zwischen Australien und Deutschland symbolisiert Leichhardt heute zuvorderst Synergien und wechselseitige Vorteile der bilateralen Zusammenarbeit in Wissenschaft und Forschung, die sich gegenwärtig auf so unterschiedliche Felder wie die Naturwissenschaften, die Hyperschallforschung, erneuerbare Energien, Gesundheitsvorsorge und die Informations- und Kommunikationstechnologie erstreckt.

Unter Führung des Amtes Lieberose/Oberspreewald hat sich in Leichhardts Heimatregion vor einigen Jahren ein Arbeitskreis gebildet, dem auch ein Vertreter der Australischen Botschaft angehört. Ziel des Arbeitskreises ist es, dem Namen Ludwig Leichhardt über verschiedene lokale Aktivitäten zu neuen Ehren zu verhelfen (www.leichhardtland.de). Die Botschaft unterhält zudem seit einigen Jahren enge Verbindungen zu der Ludwig-Leichhardt-Oberschule in Goyatz, welche wiederum eine Korrespondenz-Partnerschaft mit der Bremer State High School in Ipswich, Queensland, pflegt. Darüber hinaus gibt es aktuell Bestrebungen, eine Schulpartnerschaft zwischen dem Ludwig-Leichhardt-Gymnasium in Cottbus und einem geeigneten Pendant in Australien einzurichten.

Mit der Herausgabe einer deutsch-australischen Gemeinschaftsbriefmarke in diesem Jahr (die deutsche Marke wird am 10. Oktober erscheinen) wurde bereits ein langfristig wirkendes bilaterales Projekt zum Gedenken an den 200. Geburtstag Ludwig Leichhardts realisiert. In Australien wurde das Wirken Leichhardts zudem mit der Prägung einer Sondermünze durch die Perth Mint gewürdigt.

Die nachfolgende Auflistung bietet eine Übersicht der wichtigsten Aktivitäten im ‚Leichhardt-Jahr 2013‘ in Deutschland und Australien sowie, gesondert, Projekte mit einer klaren bilateralen Ausrichtung.

Projekte mit einem bilateralen Bezug

Projekt	Wo und wann
Herausgabe einer Ludwig-Leichhardt-Gedenkmünze im Nominalwert von A\$ 2 in Silber durch die Perth Mint.	Berlin, <i>World Money Fair</i> , 1. Februar 2013
Vergabe zweier Ludwig-Leichhardt-Jubiläumstipendien für australische Wissenschaftler durch die Alexander von Humboldt-Stiftung.	Frühjahr 2013 (Beginn)
Ludwig-Leichhardt-Symposium der BTU Cottbus. Die breit angelegte akademische Veranstaltung thematisiert Leichhardts Vermächtnis aus dem Blickwinkel verschiedener Wissenschaftsfelder. Australien wird an der Konferenz durch Dr. Roslyn Russell, UNESCO Memory of the World Programme, Canberra, vertreten sein.	Lieberose, 24. Mai 2013
Herausgabe der deutsch-australischen Ludwig Leichhardt Briefmarke.	Berlin und Melbourne, 10. Oktober 2013

Deutsche Projekte

Ausstellung <i>Ludwig Leichhardt: Leben und Wirken</i>	Berlin, Australische Botschaft, 28. Januar -17. Februar 2013
Bundestag Festakt zum 200. Geburtstag Ludwig Leichhardts. Formaler Festakt im Kaisersaal der DPG mit Auszügen der Oper <i>Voss</i> durch das Staatstheater Cottbus.	Berlin, Deutsche Parlamentarische Gesellschaft, 19. Februar 2013
Eröffnung der Leichhardt-Ausstellung <i>Der Australienforscher Ludwig Leichhardt</i>, eine Kooperation der Städtischen Sammlungen Cottbus mit der Universität Potsdam und der Stiftung Fürst-Pückler-Museum Park mit Unterstützung des Museums für Naturkunde Berlin.	Cottbus, Schloss Branitz (Marstall), 4. Mai 2013
Symposium <i>Tausendundein Leichhardt</i>, eine Kooperation der Universität Potsdam und der Stiftung Fürst-Pückler-Museum Park.	Cottbus, Schloss Branitz, 27./28. September 2013
Ludwig-Leichhardt-Konferenz. Zentrale Konferenz des Ludwig-Leichhardt-Arbeitskreises am 200. Geburtstag Ludwig Leichhardts.	Goyatz, 23. Oktober 2013
Eröffnung des Ludwig-Leichhardt-Denkmal s der australischen Künstlerin Sue Hayward.	Schwielochsee (Goyatz), 23. Oktober 2013

Australische Projekte

Leichhardt-Jubiläumsjahr Zeichen- und Aufsatzwettbewerb für Schüler der Primar- und Sekundarstufen aus den Queensland-Wahlkreisen, die Leichhardt im Laufe seiner Entdeckungsreisen durchkreuzte, eine Initiative der Queensland-Senatorin Sue Boyce. (Details unter: www.sueboyce.com.au/Ludwig_Leichhardt)	Queensland, Einreichungsfrist endet am 20. Mai 2013, Preisvergabe im August 2013
Seminar <i>Ludwig Leichhardt's Legacies</i>, eine Kooperation der University of Technology Sydney und der Universität Potsdam.	Sydney, 22./23. Mai 2013
Veröffentlichung der ins Englische übersetzten Leichhardt-Tagebücher und begleitenden Essays vom Queensland Museum.	Brisbane, Juli 2013, offizielle Vorstellung für Oktober 2013 geplant
Ludwig-Leichhardt-Symposium zum Thema Biodiversität an der Universität Queensland, in Zusammenarbeit mit der Ludwig-Maximilians-Universität und der Technischen Universität München (Details unter: www.biology.uq.edu.au/leichhardt-symposium)	Brisbane, 22./23. Oktober 2013, Nachfolgeveranstaltung für Oktober 2014 in München geplant
Leichhardt Bicentenary Art Project, eine Ausstellung des Künstlers Bill Gannon, kuratiert in Zusammenarbeit mit dem Sydney College of Arts.	Sydney, Eröffnung am 23. Oktober 2013 (geplant)

